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El piloto mexicano El piloto mexicano 
Patricio O’Ward obtuvo Patricio O’Ward obtuvo 
su segundo triunfo su segundo triunfo 
de la temporada 2024 de la temporada 2024 
del serial IndyCar, del serial IndyCar, 
al imponerse en el al imponerse en el 
circuito de Mid-Ohio.circuito de Mid-Ohio.

TRIUNFO TRIUNFO 
MEXICANOMEXICANO

Destaca rapidez para alistarse tras el paso del huracán ‘Beryl’

Economía estatal, 
reactivada al 100%
Las actividades se 
repusieron en el 
Caribe Mexicano en 
menos de 24 horas

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Recién pasó el 
huracán “Beryl” y la reactivación 
económica de Quintana Roo se 
dio casi de manera inmediata, y 
muestra de ello es que desde el 
sábado ya había más de 317 mil 
turistas disfrutando del Caribe 
Mexicano, con playas llenas y 
una ocupación hotelera del 63 
por ciento.

De estos turistas, 223 mil 624 
son internacionales y 93 mil 573 
nacionales. Destacan visitantes de 
Estados Unidos, Canadá, Colombia, 
Reino Unido, Francia, Argentina, 
Alemania, España, Brasil y Chile.

En ese sentido, la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa 
resaltó que todo está en óptimo 
estado para que turistas de todo 
el mundo vengan a la entidad a 
disfrutar de todos los atractivos 
que les ofrecen los 12 destinos 
con los que cuenta.

Tras el paso del “Beryl” se rea-
nudaron las actividades turísti-
cas como la apertura de puertos 
y carreteras, el arribo de cruceros, 
más de 600 operaciones aéreas, 

corridas de autobuses y más.
“Nuestras playas lucen 

espectaculares y los reportes de 
turismo reflejan grandes datos 
de afluencia”, manifestó Lezama 
Espinosa durante un recorrido 
aéreo por la zona norte de Quin-
tana Roo. 

La reactivación de las opera-
ciones de cruceros se dio desde 
el sábado en Cozumel, a 24 
horas del paso del huracán, con 
el arribo de dos barcos con más 
de 7 mil pasajeros.

Para esta semana se tiene pro-
gramada la llegada de 19 cruce-

ros, sin cancelaciones, tanto en 
Costa Maya como en Cozumel.

En lo que va de enero a junio, 
Cozumel ha recibido 674 arribos 
de cruceros con 2 millones 459 
mil 577 pasajeros, y se estima con-
cluir el 2024 con mil 274 arribos, 
un 10 por ciento más que en 2023, 
y 4 millones 506 mil 830 pasa-
jeros, un 10% más que en 2023.

Asimismo, la reactivación de 
los cuatro aeropuertos interna-
cionales de Quintana Roo per-
mite recibir vuelos con normali-
dad. En total, este domingo, entre 
todas las terminales aéreas, se 

registraron 621 operaciones.
El Aeropuerto Internacional 

de Cancún tuvo 549 operaciones, 
361 internacionales y 188 nacio-
nales; el de Cozumel 24, de los 
cuales 8 fueron internacionales y 
16 nacionales; el de Chetumal 10, 
todos nacionales; y el de Tulum 
registró 38 operaciones, 24 inter-
nacionales y 14 nacionales.

“Desde la Federación de 
Empresarios Turísticos de Quin-
tana Roo queremos destacar 
la capacidad de resiliencia y la 
pronta recuperación tras el paso 
del huracán ‘Beryl’.

“Este evento ha demostrado la 
efectividad de una sociedad civil 
bien organizada en colaboración 
estrecha con el gobierno estatal, 
liderado por la gobernadora Mara 
Lezama”, indicó la organización 
en un comunicado. 

En Cancún se resaltó que en 
menos de 24 horas tras el paso 
del huracán “Beyl” se reactivó la 
economía local.

Luego del fenómeno meteoro-
lógico, el encargado de Despacho 
de la Presidencia Municipal de 
Benito Juárez, junto a más de 800 
elementos de Protección Civil, 
Bomberos y Servicios Públicos, 
salió a las calles de la ciudad 
para despejar las principales 
avenidas y mitigar al máximo 
las afectaciones.

 zTodas las actividades se reactivaron en el estado al 100% tras el 
paso del huracán ‘Beryl’.

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El gigante 
turístico de Quintana Roo 
demostró una renovada 
capacidad de prevención y de 
resiliencia que dio frutos para 
lograr un saldo blanco ante el 
huracán “Beryl”.

En menos de 24 horas que 
azotó a la entidad el hura-
cán categoría 2 en la escala 
Saffir-Simpson, se constató el 
éxito de las acciones imple-
mentadas con antelación para 
salvaguardar la integridad 
de los quintanarroenses y los 
turistas.

Igualmente, una capaci-
dad organizada de respuesta 
se puso en marcha para el 
restablecimiento de servicios, 
en la que se sobresalió la 
participación espontánea de 
la población en acciones de 
limpieza.

A todo lo anterior se sumó 
el regreso de habitantes a las 
comunidades catalogadas de 
riesgo y la reactivación de la 
actividad turística y comercial 
en los principales destinos.

Entre las autoridades se 
reconoció el liderazgo de la 
gobernadora Mara Lezama y 
de la coordinadora nacional 
de Protección Civil, Laura 
Velázquez, así como la 
prevención conjunta que se 
aplicó al menos 15 días antes 
del huracán.

Hubo desplazamiento de 
personal de dependencias 
federales, vehículos, herra-
mientas y alimentos, y un 
trabajo coordinado entre el 
estado y los municipios. 

Lo más destacado fueron 
las acciones preventivas, de 
preparación, auxilio y de recu-
peración implementadas para 
regresar a la normalidad.

Al cierre de la sesión 
extraordinaria del Comité 
Nacional de Protección Civil 
y de los Centros de Mando 
(Cancún, Tulum y Chetumal) 
se dio un saldo blanco sin 
afectaciones mayores.

En Quintana Roo hubo 58 
albergues, de un total de 120 
instalados, con seguridad y 
atención a 2 mil 352 personas 
desalojadas de las zonas de 
mayor riesgo.

Las familias desalojadas 
retornaron a sus comunida-
des, especialmente en Punta 
Allen, el poblado Rojo Gómez 
y en otras poblaciones de 
los municipios de Tulum,  
Felipe Carrillo Puerto y la isla 
Holbox.

En el balance se supo 
que el impacto mayor fue la 
interrupción del suministro de 
energía eléctrica que afectó 
a 185 mil usuarios (de una 
base total de 894 mil en la 
entidad), que representó alre-
dedor del 20 por ciento.

La Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) informó el 
colapso de cinco circuitos al 
igual que cables e instalacio-
nes públicas que se volvieron 
a conectar, transformadores 
y sustitución de líneas de 
alimentación en centros de 
carga, lo que interrumpió la 
luz en Tulum, Playa del Car-
men y Felipe Carrillo Puerto, 
principalmente.

El nivel de restableci-
miento de la infraestructura 
fue de casi 70 por ciento en 
las horas inmediatas, que se 
adelantó quedaría subsanada 
ayer.

La Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes descartó daños 
en los aeropuertos interna-
cionales de Cancún, Tulum y 
Chetumal.

La Secretaría de la Defensa 
Nacional aseguró que sólo 
hubo interrupciones en los 
servicios básicos, cancelación 
de vuelos comerciales, caída 
de árboles y postes, y cortes 
viales por obstrucciones, pero 
sin personas afectadas ni 
vehículos dañados. 

Un hecho mencionado 
fue un deslave en el kilóme-
tro 11 de la carretera Punta 
Allen-Tulum, pero que fue 
atendido con la participación 
del personal militar.

La Secretaría de Marina 
resaltó más 200 acciones 
de concientización en toda 
la costa de Quintana Roo 
(de Río Hondo a Holbox), 
con 26 perifoneos, patrulla-
jes desde embarcaciones y 
sobrevuelos para constatar su 
cumplimiento.

FUE PREVENCIÓN 
CLAVE CON BERYL

Protegieron 
mascotas en 
contingencia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Para garanti-
zar el bienestar animal durante el 
paso del huracán “Beryl”, la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
dispuso la habilitación de cinco 
refugios para animales domés-
ticos en Tulum, Felipe Carrillo 
Puerto, Othón P. Blanco, Bacalar 
y Benito Juárez.

La Secretaría de Ecología y 
Medio Ambiente (SEMA), en 
coordinación con el Instituto de 
Biodiversidad y Áreas Naturales 
Protegidas de Quintana Roo (Iban-
qroo), así como la Procuraduría de 
Protección al Ambiente (PPA) y los 
municipios, resguardaron a 156 
mascotas y salvaguardaron a 50 
caninos del refugio Cachorrilandia.

El titular de la Secretaría de 
Ecología y Medio Ambiente, Óscar 
Rébora, con el apoyo de las Direccio-
nes de Ecología de los municipios, 
coordinó las labores de rescate de 
156 mascotas; también se realizó 
el resguardo de 50 perritos que 
se encontraban en el albergue 
“Cachorrilandia” en Puerto Morelos.

Los refugios para mascotas 
tuvieron cupo lleno; en Othón P. 
Blanco se resguardaron 13 perros y 
un gato; en Felipe Carrillo Puerto, 
en el Centro de Bienestar Animal, 
se resguardaron 95 animales (25 
perros, 60 mascotas que ya esta-
ban en el Centro de Bienestar, 9 
gatos y un loro).

En Tulum 17 mascotas; en 
Benito Juárez se lograron alber-
gar 16 animales (1 pato, 4 gatos, 9 
perros adultos y 2 cachorros); y en 
Bacalar se resguardaron 14 anima-
les (13 perros y 1 gato). Además, se 
realizaron labores de rescate de 
caninos que se encontraban en 
situación de calle en los municipios 
de Othón P. Blanco y Benito Juárez.

Y en seguimiento a las indi-
caciones de la gobernadora 
Mara Lezama, durante la noche 
del jueves 4 de julio se atendió el 
llamado de emergencia para el 
rescate de 50 caninos del refugio 
“Cachorrilandia” en la población 
de Leona Vicario, Puerto More-
los; los canes fueron llevados a un 
lugar seguro en Cancún.

De regreso a las clases
Este lunes se reanudan las actividades escolares en todos los niveles 
educativos de los 11 municipios para finalizar el ciclo, luego de 
haberse suspendido de forma preventiva por el huracán “Beryl”.

‘Claudia  
no es fifí’
En una gira por 
Guaymas, Sonora, el 
presidente Andrés 
Manuel López 
Obrador garantizó 
el relevo de su 
mandato y presumió 
la preparación 
académica de su 
sucesora, Claudia 
Sheinbaum, de 
quien, dijo, “no es 
fifí”.

Apuntalará la Fiscalía 
perspectiva de género
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Para fortalecer 
la investigación que proporcione 
elementos para sancionar con 
perspectiva de género los delitos 
y crímenes relacionados con vio-
lencia en contra de las mujeres, 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) obtuvo un subsidio de la 
Conavim. 

La Fiscalía estatal solicitó 
recursos a la Comisión Nacional 
para Prevenir y Erradicar la Vio-
lencia contra las Mujeres (Cona-

vim) a fin de implementar medi-
das que coadyuven a cumplir con 
la Alerta de Violencia de Género 
vigente en la entidad. 

Ante ello, se le asignaron 
800 mil 400 pesos, y con estos 
recursos fortalecerá la Unidad de 
Análisis y Contexto, a través de 
la contratación de profesionistas 
que realicen estudios sociocultu-
rales del contexto de delitos en 
agravio de mujeres, niñas y ado-
lescentes con base en la informa-
ción obtenida de las carpetas de 
investigación y trabajo de campo. 

De acuerdo con el documento, 
este año debido a la manifesta-
ción de las violencias contra las 
mujeres en las zonas de mayor 
incidencia se considera necesario 
retomar las marchas explorato-
rias en estas zonas de riesgo. 

Es decir, se requiere fortalecer 
a la Unidad de Análisis y Con-
texto en labores exploratorias de 
campo, a fin de proponer accio-
nes para la atención y reducción 
de dichas violencias.  zLa FGE obtuvo recursos de 

la Conavim para fortalecer la 
perspectiva de género.

Se impone ‘Alito’
En medio de gritos de “No reelección”, el 
PRI aprobó —por mayoría— reformas a 
los estatutos que permitirían que su líder 
nacional, Alejandro “Alito” Moreno, pueda 
reelegirse otros 8 años si así lo decide.
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Foto: Especial
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NO CABE duda que los enemigos de la Cuarta Transformación buscan 
a toda costa sembrar la intriga hasta en los desastres naturales, inyectando 
veneno mediático y estableciendo comparaciones odiosas. En esta ocasión, las 
protagonistas en turno son las gobernadoras de Morena: Evelyn Salgado Pineda 
y Mara Lezama Espinosa. La prensa malintencionada ha decidido que comparar 
la devastación de los huracanes Otis y Beryl es una buena estrategia para sembrar 
discordia y dudas sobre la eficacia de las gestiones de cada mandataria.
CON LA FEROCIDAD de un huracán categoría 5, Otis arrasó Acapulco el 25 de 
octubre de 2023. Destruyó la zona hotelera y desnudó la descoordinación entre 
federación y estado. Los videos que en su momento se hicieron circular con cierto 
dolo muestran cómo las autoridades estaban más preocupadas por su cena en la 
Convención Minera que por evacuar a tiempo a los habitantes y turistas.
Y COMO era de esperarse, las consecuencias fueron catastróficas porque lo 
más doloroso es que se perdieron vidas humanas y los daños materiales fueron 
incuantificables, al grado que a la fecha, la recuperación sigue siendo una tarea 
titánica. Sin embargo, hay que subrayar que Guerrero jamás había enfrentado un 
fenómeno meteorológico de esta magnitud, lo que dejó a su población y gobierno 
sin una hoja de ruta clara para actuar.
POR OTRO lado, tenemos a Beryl, que entró a Quintana Roo ya degradado a 
categoría 2, tras ser monitoreado con cinco días de antelación. Aquí, la maquinaria 
estatal y federal se movilizó con eficacia: más 26,000 elementos de respuesta, 4,500 
vehículos, seis aeronaves y 14 embarcaciones se desplegaron para hacer frente a 
los daños. La gobernadora Mara Lezama Espinosa dirigió la estrategia con atinada 
precisión, respaldada por una población con arraigo en la cultura de prevención 
ante desastres naturales, fruto de las constantes amenazas de ciclones y huracanes.
ENTONCES, ¿qué sentido tiene comparar dos desastres con características tan 
distintas? Los huracanes no son iguales, y las respuestas tampoco pueden serlo. 
Comparar la gestión de Salgado Pineda y Lezama Espinosa no sólo es injusto, sino 
una maniobra descarada para sembrar cizaña. ¿Acaso creen que una categoría 5 
y una categoría 2 son lo mismo? ¿O que la experiencia previa y la infraestructura 
de respuesta no juegan un papel crucial en estos eventos? En 2005, Wilma le dio 
una gran lección a los cancunenses que poco o nada pudieron hacer ante el poder 
devastador.
SIN ÁNIMO de justificarlas, la realidad es que ambas gobernadoras enfrentaron retos 
inmensos en contextos totalmente diferentes. Sí, Mara Lezama tuvo la fortuna de 
contar con tiempo y recursos, pero es preciso reconocer que ella misma ha dejado 
a un lado el protagonismo para destacar públicamente la ayuda coordinada de la 
federación y la sólida respuesta de los tres órdenes de gobierno. No se dejó llevar 
por el triunfalismo, sino que agradeció el apoyo recibido y lo puso como ejemplo a 
seguir en futuras experiencias.
EN LUGAR de gastar tinta y saliva comparando desastres y fomentando rivalidades 
inexistentes, sería más productivo centrarse en fortalecer los sistemas de respuesta 
y apoyo mutuo. Porque al final del día, las víctimas de los huracanes no necesitan 
ver cómo sus tragedias se convierten en munición política; necesitan solidaridad, 
acción y, sobre todo, soluciones reales. Pero claro, pedirle sensatez a ciertos medios 
es como esperar que un huracán pida permiso antes de tocar tierra.

2 http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

REDACCIÓN

EDITOR EN JEFE CONSEJEROS EJECUTIVOSDISEÑO EDITORIAL

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambriz

PRESIDENTE
Norma Madero Jiménez

SEGOB Certificado de Licitud de Título y Contenido a la publicación PERIODISMO VERDAD LUCES DEL SIGLO Certificado No. 16701 Expediente CCPRI/3/TC/16/20625 México D.F. A doce de mayo de dos mil dieciséis.  
Editora responsable: Norma Madero Jiménez. Número de Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo otorgado por el Instituto Nacional de Derechos de Autor: Número 04–2016–022517245400 –101. Domicilio de la Publicación: 
1 Mza 62, Lote 1, SM 84. Frac. Bahía Azul, Benito Juárez, Quintana Roo. C.P. 77520 Teléfono (998) 207. 7105 Artículos de opinión y análisis firmados, son responsabilidad de los autores y no reflejan necesariamente la opinión de esta casa 
editorial. PRINTED IN MEXICO/IMPRESO EN MÉXICO

Gilberto Herrera 

Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra

Jesualdo Lammoglia

Sergio Guzmán Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente

http://www.lucesdelsiglo.com LucesdelSigloMultimedio @lucesdelsiglo  luces_del_siglo 

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

El RFE y sus bondades
Hemos escuchado mucho acerca del Recinto 

Fiscalizado Estratégico, pero realmente 
cuando no eres especialista en el tema no 

comprendes las bondades que puede generar una 
herramienta aduanal y logística como lo es el RFE.

Podemos decir en palabras simples que es una 
extensión de los almacenes de mercancías que tene-
mos en los puertos, aeropuertos o aduanas terrestres 
con la diferencia que en ellos el tiempo que pasan 
las cargas se cobran por peso y volumen, por día.

Además que si están en el puerto dentro de esos 
famosos contenedores de metal que vemos en las 

películas, se cobra el almacenaje y la demora que 
también es por día pero en USD, ya que lo cobran las 
navieras quienes son dueños de estas cajas de metal.

Para dar un ejemplo, las mercancías dentro de 
un contenedor de 20 pies que es el más pequeño, 
6 metros de largo, 2 de alto y 2.15 de ancho, con un 
peso no mayor a 28 toneladas, entre almacenajes y 
demoras puede generar un costo de aproximada-
mente 300 USD diarios y si requiriera electricidad 
para mantener una temperatura, el costo sería 
prácticamente al doble.

Al enviar estas mercancías al RFE de inicio los 

pagos de almacenaje son por mes, siendo esto más 
económico, no es necesario tener las mercancías 
dentro del contenedor así que se descargan en el 
almacén del RFE y se regresa el contenedor a la 
naviera, lo mismo pasa cuando son cargas que 
requieren temperatura controlada el costo es más 
económico.

A eso le aunamos que al no requerir pagar 
impuestos ni tramitar permisos podríamos almace-
nar las mercancías en el RFE y no arriesgar nuestro 
flujo de dinero y hacer una estrategia que al vender 
con el mismo dinero de la venta pagar impuestos 

y tramitar los permisos, hablando de una curva de 
costos financieros sería de gran beneficio y permi-
tiría a las empresas ser más competitivas, esto por 
poner dos ejemplos de un sinfín de beneficios que 
nos da el RFE.

Hasta la próxima semana con nuevos retos y 
oportunidades.

Sin miedo a la cima, porque el éxito ya lo 
tenemos.

Twitter @Oigres14
INSTA @SERGIOLEONCERVANTES
EMAIL sergioleon@sergioleon.mx

ARRASA ‘MI VILLANO FAVORITO 4’  
EN TAQUILLA A NIVEL MUNDIAL 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Si durante 
varia semanas hemos hablado 
del reinado de Intensa-mente 2 
en la taquilla mundial, un nuevo 
contrincante ya llegó para des-
bancar a Pixar y Disney: Mi 
Villano Favorito 4, de Universal 
Pictures.

La cuarta entrega de la saga 
animada, de acuerdo con Dead-
line y Variety, ya suma a nivel 
internacional una cantidad 
de 229.5 millones de dólares, 
a tan sólo cinco días de haber 
estrenado.

En Estados Unidos se colocó 
hasta este domingo en el primer 
lugar de la taquilla, dominando a 
su competencia con 122.6 millo-
nes de dólares desde que estrenó 
el pasado miércoles.

Parte de su éxito, de acuerdo 
con analistas, fue estrenar 
durante el fin de semana del 4 

de julio, fecha en la que se cele-
bra el Día de la Independencia 
en Estados Unidos.

La cinta animada que muestra 
el regreso de Gru y sus minions, 
tuvo un presupuesto de produc-
ción de unos 100 millones de 
dólares, lo que significa que ya 
recuperó su inversión en menos 
de una semana.

Aun así, en Estados Unidos, el 
poder de Intensa-mente 2 sigue 
sorprendiendo a los expertos, 
pues este mismo fin de semana 
se agenció otros 30 millones 
de dólares, colocándose en el 
segundo puesto de taquilla.

La exitosa cinta de Disney 
y Pixar ya rebasó los mil 200 
millones de dólares a nivel mun-
dial, convirtiéndose en la cinta 
animada que más rápido ha 
rebasado la cifra del billón en la 
historia.

 zMi Villano Favorito 4 
sumó en su semana de 
estreno 229.5 mdd.
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EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

Anuncia John Cena  
su retiro de la WWE 
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Fans de la 
lucha libre, agárrense: el actor, 
productor y luchador profesional 
John Cena anunció su retiro defi-
nitivo del deporte y de la empresa 
World Wrestling Entertainment 
(WWE) para 2025.

El protagonista de la serie Pea-
cemaker dio la noticia durante 
una presentación en el evento 
WWE Money in the Bank en 
Canadá, de acuerdo con Rolling 
Stone.

Cena, de 47 años, y conside-
rado uno de los mejores luchado-
res de la historia, dijo que el 2025 
será su último año en la lucha 
libre y lo celebrará con una gira 
de despedida.

“Esta noche anuncio oficial-

mente mi retiro de la WWE”, ase-
guró Cena durante el show en 
Canadá. Los miles de fans que se 
encontraban en el recinto aplau-
dieron y vitorearon a su ídolo

Cena, quien se unió a la 
WWE en 2001, agradeció el reci-
bimiento del público mientras 
portaba su look característico, 
compuesto por una playera y 
shorts de mezclilla.

Sin embargo, en conferencia 
de prensa, clarificó que aunque 
se retirará de los cuadriláteros, su 
idea era seguir formando parte 
de la lucha libre y de la WWE de 
alguna manera.

El estadounidense ha forjado 
una carrera fructífera en el cine, 
apareciendo en filmes exitosos 
como The Marine, El Escuadrón 
Suicida, la saga Rápidos y Furio-
sos y Bumblebee, entre otros.

 zCena dijo que el 2025 será su 
último año en la lucha libre.
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Para bajar costo de licencias

Pretende 
Canadevi 
convenio 
con BJ
Tiene proyecto para 
construir viviendas 
con precios  
menores a $1 millón

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte de 
las acciones para implementar 
un plan de vivienda en el estado, 
la Cámara Nacional de la Indus-
tria de Desarrollo y Promoción de 
Vivienda (Canadevi) Quintana 
Roo buscará en próximas sema-
nas pactar un convenio para 
reducir el costo de permisos y 
licencias.

Así lo dio a conocer Leo-

nardo Garrido, presidente de la 
Canadevi Quintana Roo, quien 
explicó que esperan en el corto 
plazo tener una reunión con la 
presidenta municipal de Benito 
Juárez, Ana Patricia Peralta de 
la Peña, para darle a conocer 
un nuevo proyecto de construc-
ción de viviendas menores a un 
millón de pesos dentro de la ciu-
dad, similar a las 300 viviendas 
que se hicieron en Chetumal.

Como parte de este proyecto, 
que plantean sea en la zona nor-
poniente de Cancún, la Canadevi 
Quintana Roo desea sellar un 
convenio con el Ayuntamiento 
para reducir los costos de permi-
sos y licencias, lo que a su vez les 
permita de forma más sencilla 

reducir los precios de las vivien-
das, que buscan estén entre los 
700 y 900 mil pesos.

De lograrse el proyecto, con 
el apoyo del Ayuntamiento y 
gobierno del estado, esperan tam-
bién reducir los tiempos para la 
construcción de estas viviendas, 
aunque precisó que lo más proba-
ble es que el consumidor las vería 
a la venta hasta el próximo 2025.

Agregó que el objetivo es que 
este tipo de proyectos se hagan 
en todos los municipios, comen-
zando por los sitios donde han 
localizado la mayor demanda, 
como Benito Juárez en este 
caso, siguiendo con Solidaridad, 
Tulum, Cozumel y Felipe Carrillo 
Puerto.

“La medida como podemos 
darnos cuenta de la urgencia es 
cuando hay invasiones, cuando 
la gente no tiene a dónde irse y si 
no hay opciones, agarran lo que 
sea. Entonces queremos adelan-
tarnos a lo que son estas invasio-
nes y darle una oferta a la gente 
de escasos recursos”, declaró.

Recordó que, actualmente, la 
industria está desplazando entre 
7 mil y 8 mil viviendas nuevas tan 
solo de Infonavit, similar a años 
pasados, algo que esperan incre-
mentar, si bien reconoció que la 
situación del costo de los insu-
mos, que subieron alrededor de 7 
por ciento, influye en el número 
de proyectos que pueden hacerse, 
sobre todo las de interés social.

 zLa Canadevi tiene un proyecto de viviendas en Cancún.

Piden artesanos 
modificar locales
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La asocia-
ción Co’ox Meyah presentará al 
Ayuntamiento de Benito Juárez 
un proyecto para modificar la 
zona del Pabellón de Artesanos 
del Parque de Las Palapas, en 
particular los locales frente al 
estacionamiento.

Bernardo Peón Cardín, presi-
dente de esta asociación, explicó 
que, con las lluvias de hace unas 
semanas y tras el paso del hura-
cán “Beryl”, los artesanos que 
estarán ocupando estos espacios 
notaron que se requiere una pro-
tección adicional para los locales, 
sobre todo con el fin de proteger 
las puertas.

Lo anterior, ya que estos loca-
les no cuentan con una fachada 
o toldo que permita que el agua 
caiga alejada de los locales, 
sino que escurre directamente 
sobre las puertas, que, al ser de 
madera —como acordaron para 
que todos los locales tuvieran la 
misma imagen—, hace que se 
deterioren.

Por ello, solicitarán la posi-
bilidad de incluir un toldo que 
desvíe el agua, en la medida de 
lo posible que sea en un estilo 
similar al que se tiene a lo largo 
de este Pabellón.

Aun con este detalle, destacó 
también que ninguno de los loca-
les presentó al interior goteras u 
otros daños por las lluvias.

Indicó que, de los 26 locales 

que existen en este Pabellón, ya 
se encuentran operando el 70 
por ciento de ellos, mientras que 
los faltantes están resolviendo 
algunos detalles, como terminar 
la instalación de sus puertas u 
otros temas necesarios para la 
apertura.

Apuntó que, en lo que se 
refiere a la disposición de las 
carretas con las que anterior-
mente operaban los artesanos, el 
municipio les propuso dos opcio-
nes: conservar la carreta y pagar 
el transporte para llevarla a sus 
hogares, o entregarla al munici-
pio para que se disponga de ella; 
en este sentido, expresó que la 
mayoría de los artesanos optó 
por la primera opción.

 zArtesanos piden más 
protección a las entradas de 
los locales de Las Palapas.

Capacitación en ecología
El Ayuntamiento de Benito Juárez, a través de Siresol, lleva a cabo una capacitación a 
diversas empresas sobre ecología, con la plática “Responsabilidad Compartida Empresarial”, 
sobre la correcta disposición de residuos.

Preparan 
la entrada 
de nuevas 
unidades
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En estos 
días se hará la introducción 
de 22 nuevos autobuses en 
la flotilla de ADO Región 
Caribe, como parte del plan 
de la renovación de aproxi-
madamente 100 unidades.

Carlos Toledo Ramírez, 
gerente general de Mobility 
ADO Región Caribe, indicó 
que nuevos autobuses for-
marían parte de la sección 
de Riviera Maya al aero-
puerto de Tulum, que fue 
inaugurada en 2023 y que 
conectan Playa del Carmen 
y Tulum con esta terminal 
aérea, con donde desplazan 
entre 4 mil y 5 mil pasajeros 
mensualmente.

Al respecto, Toledo 
Ramírez indicó que para 
ADO en el primer semestre 
del año fueron relevantes en 
el crecimiento del transporte 
los meses de enero a abril, 
en cambio mayo y junio se 
ha visto aletargado en este 
aspecto, particularmente en 
el transporte de pasajeros 
desde o hacia el aeropuerto 
de Cancún.

También, en estas últimas 
semanas han afrontado caí-
das en algunas de sus rutas, 
como en el caso de las corri-
das de Chetumal, donde las 
lluvias de semanas pasadas 
provocaron una disminución 
de entre 10 y 15 por ciento en 
el número de pasajeros que 
transportan, sin embargo, 
esto suele recuperarse con-
forme se alivian los efectos 
del clima.

Sobre la inauguración 
del vuelo entre Cancún y 
Chetumal en días pasa-
dos, apuntó que para ADO 
esto no representa real-
mente una competencia 
directa, pues se enfocan 
en segmentos diferentes 
de pasajeros.

Agregó que, para este 
verano, ADO espera una 
buena demanda, basados en 
el número de compras anti-
cipadas que han tenido, por 
lo que ya están preparando 
corridas adicionales tanto 
foráneas como al interior del 
estado, como las que van a 
Ciudad de México, Puebla y 
Veracruz.

Finalmente, indicó que 
tampoco se han visto afec-
tados por los trabajos del 
Tren Maya en la zona sur 
del estado o por los bloqueos 
carreteros que se han tenido 
en los últimos meses, salvo 
retrasos de entre 30 minu-
tos y una hora en un par de 
autobuses.

Mejoran 
estrategia 
de ‘Verifica 
y Viaja’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Rumbo al 
arranque de la temporada 
vacacional de verano, la Secre-
taría de Turismo de Quintana 
Roo (Sedetur) reforzará el pro-
grama “Verifica y viaja”, con el 
que se busca reducir el número 
de fraudes que se hacen espe-
cialmente en épocas de mayor 
flujo de visitantes. 

Bernardo Cueto Riestra, 
titular de la Sedetur, comentó 
que hace unas semanas 
sesionó la Unión de Secreta-
rios de Turismo de México 
(Asetur) y uno de los temas 
fue redoblar la campaña “Veri-
fica y viaja”.

Lo anterior, al sostener que 
lo que pretenden es proteger a 
los consumidores de produc-
tos turísticos de los fraudes 
cibernéticos que siguen al 
acecho, en donde han avan-
zado mucho en Quintana Roo, 
pero buscan también la coor-
dinación con otras entidades. 

“Fuimos a la reunión de 
Asetur con varias tareas, lle-
vamos varios temas a la mesa, 
uno fue el reforzamiento de 
la campaña y lograr prote-
ger a los consumidores de 
productos turísticos. Hemos 
detectado muchos incidentes 
en esta materia, tenemos que 
retomarlo”, manifestó.

Incluso, adelantó que ya 
propusieron este tema a la 
Mesa de Seguridad Turística, 
que se espera sesione en breve, 
y además incrementarán la 
coordinación con la Policía 
Cibernética de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana. 

Asimismo, dijo que se 
acordó que Quintana Roo 
liderará las mesas de la estra-
tegia de sustentabilidad de los 
destinos turísticos de México, 
por lo que, estarán llevando a 
cabo políticas públicas y coor-
dinando las mesas de trabajo 
con el resto de los secretarios 
de otras entidades del país.

La meta es establecer una 
estrategia de sustentabilidad; 
también se habló de la posibi-
lidad de homologar criterios de 
señalización en rutas turísticas 
como la del Tren Maya, la ruta 
Más Allá del Sol, la de la Gue-
rra de Castas y la ruta del Río 
Hondo, que ya se encuentran 
también en un nivel de planea-
ción bastante avanzado.

Cueto Riestra apuntó que 
también revisaron el procedi-
miento de cómo se llevará a 
cabo el involucramiento de los 
destinos en las ferias turísti-
cas, ya que actualmente están 
en una indefinición normal 
por el cambio que vendrá en 
el gobierno de la República.

Quieren consolidar a Costa Mujeres
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al mantenerse 
como uno de los destinos favori-
tos del Caribe Mexicano, Costa 
Mujeres quiere seguir en se nivel 
y mantener o incluso mejorar las 
cifras que han tenido. 

Así lo consideró Ramón Rose-
lló, presidente de la Asociación 
de Hoteles de Costa Mujeres, 
al exponer que vienen nuevas 
inversiones con la intención de 
seguir liderando en ocupación 
dentro del estado.

“Tenemos las expectativas 
de seguir manteniendo ese lide-
razgo en ocupación y en tarifa, 
que es importante, y la verdad 

que mientras sigamos haciendo 
las cosas bien vamos a tener un 
destino muy bonito y que va a 
ser el líder del Caribe Mexicano”, 
refirió.

Explicó que el promedio gene-
ral de ocupación en este 2024 se 
encuentra en 82 por ciento, cinco 
puntos arriba de la media com-
parativa con el año pasado, de 
ahí que insistió que uno de los 
retos de este destino es mantener 
esas cifras. 

Aunado a que se acercan las 
vacaciones de verano y después 
los meses que habitualmente 
eran los más difíciles, por lo que 
prevén concluir el año con esos 
cinco puntos de diferencia en el 

comparativo anual. 
El líder hotelero dijo que las 

tarifas también han mejorado, 
no con un gran incremento, 
pero consideró que es positivo 
e importante, porque los costos 
también van aumentando. 

“Seguimos manteniendo el 
liderazgo en el estado, lo cual no 
es fácil porque todos los destinos 
del estado tienen buena ocupa-
ción y lo que es más importante 
es que las expectativas siguen 
siendo de buenas ocupaciones, 
pero eso también representa un 
reto”, abundó. 

Ramón Roselló agregó 
que vienen nuevas inversio-
nes importantes y algunas de 

infraestructura también muy 
relevantes y necesarias para el 
destino, por ello, en lo que resta 
de este año podrían tener listos 
un par de hoteles nuevos.

Actualmente Costa Mujeres 
tiene 10 mil cuartos en ope-
ración y para finales del año 
o mediados del próximo se 
podrán incrementar a 12 mil 500 
habitaciones.

Se está construyendo un St. 
Regis, un Marriott, otro hotel de 
Majestic, un H10 y habrá una 
ampliación en Palladium, con lo 
que en tres años se podría llegar 
a las 15 mil habitaciones, según 
las estimaciones de la Asociación 
de Hoteles.

 zCosta Mujeres quiere mantenerse como destino líder en el Caribe Mexicano.
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Urgen a resolver en privado pleitos por dirigencias en PRI y PAN

Llama Frente a evitar 
sobrerrepresentación
Reprocha Taboada 
pugna interna; Soto 
advierte: ‘no nos 
vamos a rendir’

JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Santiago 
Taboada, excandidato del PAN 
en la CDMX, y Gustavo Madero, 
senador de ese partido; Guada-
lupe Acosta Naranjo, perredista; 
y Emilio Álvarez Icaza, senador 
independiente, lamentaron las 
disputas internas en el PAN y el 
PRI por las culpas de su debacle 
y sus dirigencias futuras.

Coincidieron que ahora, en 
lo que deberían enfocarse, es en 
evitar la “sobrerrepresentación” 
de Morena en el Congreso.

“Somos pocos y divididos está 
peor. La gente está queriendo que 
haya unidad, que haya estrate-
gia, no que haya pleitos”, afirmó 
Madero durante la reunión del 
Frente Cívico Nacional, en el gim-
nasio Juan de la Barrera.

“Terrible, no los necesitamos. 
Ese tipo de pleitos no ayudan a 
nadie, tan mal está uno, como 
mal está el otro”, dijo Taboada en 
referencia a las acusaciones que 
cruzaron en la red social X, el diri-
gente nacional del PAN, Marko 
Cortés, y el expresidente Felipe 
Calderón, tras los malos resulta-
dos que ha tenido el panismo en 
las elecciones.

Taboada y Madero asistieron 
a la reunión del Frente, una de las 
organizaciones que promovieron 
las manifestaciones de la Marea 
Rosa, con el objetivo de definir 
su futuro.

El excandidato al gobierno 

de la Ciudad mencionó que asis-
tió como invitado y se retiró al 
finalizar la inauguración, ya que, 
aunque sigue en el PAN, está en 
busca de una renovación.

En el mensaje inaugural, 
Acosta Naranjo criticó que los 
partidos de oposición estén 
inmersos en disputas internas 
por el control de la dirigencia, 
en lugar de centrarse en evitar 
que Morena, el partido del que 
forma parte el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, y sus alia-
dos obtengan más escaños en 
el Congreso, lo que les permiti-
ría una mayoría suficiente para 
cambiar la Constitución.

“La ropa sucia se lava en casa”, 
dijo Acosta.

El independiente Álvarez 
Icaza agregó: “yo llamo a las 
dirigencias del PAN y del PRI 
a entender que el debate de la 
República en este momento es 
la sobrerrepresentación. Eso es 
lo más serio, lo más delicado. Las 
diferencias que tengan, que las 
resuelvan en privado, que las 
discutan internamente.

“Uno de los problemas de la 
crisis de representación es que 
los partidos tienen dueño. Y si 
los partidos tienen dueño, la 
gente no se siente representada. 
Cometerían un error si siguen 
el camino del Niño Verde (del 
PVEM), de Dante Delgado (de 
MC), de Alberto Anaya (PT), de 
López Obrador, o de los padrone-

ros. Si los partidos tienen dueño, 
se acaba la democracia”, planteó.

El exdirigente del PRD, Carlos 
Navarrete, reconoció que la dis-
puta por el control también divi-
dió al PRD, y que esto debería ser 
una lección para el PAN y el PRI.

“No quiero opinar porque hasta 
vergüenza me da. Hay que hablar 
con ellos”, señaló sobre el conflicto 
en el PAN y la intención en el PRI 
de su dirigente, Alejandro Moreno, 
de reelegirse hasta el 2032.

La excandidata presidencial 
Cecilia Soto, quien inauguró el 
encuentro con una denuncia de 
la concentración del poder del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, también reprochó a los 
partidos políticos que “nos que-

daron a deber y mucho”, indicó.
“Esto no es como la Copa 

América, que perdimos esta final, 
pero que no nos rendimos, ¡no 
nos vamos a rendir!”, sostuvo.

“¡No nos vamos a rendir!”, 
gritó un millar de asistentes en 
el gimnasio Juan de la Barrera, 
con un templete al centro y una 
mampara con los nombres de 
miles de personalidades que 
firmaron los manifiestos del 
movimiento.

Partido  
en la mira 
El Frente Cívico Nacional 
inició la discusión sobre 
su futuro y ayer acordó:

n Trabajar hacia un nuevo 
partido, con asambleas 
y un congreso nacional  
el 23 de noviembre.

n Designar a Guadalupe 
Acosta Naranjo coordi-
nador de la comisión de 
Consulta y Auscultación.

n Manifestación hoy a las 
10:00 horas en el Ángel 
en apoyo a Alessandra 
Rojo de la Vega, Alcalde-
sa electa en Cuauhtémoc.

n Armar una campaña con-
tra la sobrerrepresenta-
ción de Morena y aliados.

n Protesta en el INE, entre 
el 3 y 10 de agosto,  
y en el Tribunal, entre el 
10 y 17 agosto, si se avala 
la “sobrerrepresentación”.

 zEl Frente Cívico Nacional realizó una reunión en el gimnasio Juan de la Barrera.

Exige otra 
audiencia 
Xóchitl G.
CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
senadora Xóchitl Gálvez pidió 
una nueva audiencia al Tribu-
nal Electoral para presentar 
pruebas de irregularidades 
en la elección presidencial.

Magistrados de la Sala 
Superior realizaron una 
audiencia con Gálvez, pero 
fue a distancia, debido a que 
ella estaba fuera de la Ciudad 
de México.

La excandidata a la Presi-
dencia de la República de la 
coalición “Fuerza y Corazón 
por México” se quejó que 
fue citada con sólo un día de 
anticipación.

“Aclaro: las pruebas fue-
ron entregadas con el docu-
mento que presenté en el @
TEPJF_informa hace semanas.

“Ante la decisión del Tri-
bunal de no ajustarse a las 
reglas que ellos mismos esta-
blecieron, he solicitado una 
nueva fecha de audiencia”, 
publicó en redes sociales.

El documento fue ingre-
sado a las 14:16 horas, dentro 
del juicio de derechos políti-
cos electorales, que inició con 
motivo de las irregularida-
des generadas en el proceso 
electoral.

“Comparezco para solici-
tar fijen nuevos días y hora 
para la celebración de la 
audiencia para el desahogo 
de pruebas ordenada en el 
expediente”, se señala en el 
escrito dirigido a la Comisión 
de la Sala Superior encargada 
de sustanciar los juicios con-
tra la elección de Presidencia 
de la República.

Remarca que el acuerdo 
de admisión de pruebas se 
generó el 5 de julio del pre-
sente año y le fue notificado 
a Gálvez para el desahogo a 
las 09:00 horas del sábado 6.

 zXóchitl Gálvez se quejó 
del aviso prematuro del 
Tribunal Electoral.

Adelantará el TEPJF 
dictamen de elección
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Tribu-
nal Electoral arrancó formal-
mente la dictaminación de la 
elección presidencial, por lo que 
se prevé que el 24 de julio se 
tenga el proyecto de sentencia.

Los magistrados, Felipe de la 
Mata y Felipe Fuentes, encar-
gados de elaborar la sentencia, 
consideraron que la resolución 
de la Sala Superior podría darse 
antes del 15 de agosto, y no 
hasta el 6 de septiembre.

En las instalaciones del Tri-
bunal Electoral se dio la primera 
y única audiencia de desahogo 
de pruebas, a la que no asistió 
la excandidata presidencial, 
Xóchitl Gálvez, ni los represen-
tantes del PAN, PRI y PRD, pues, 
afirmaron, ya las habían presen-
tado en sus recursos.

La senadora argumentó que 
no acudió porque no le avisa-
ron con tiempo, pues estaba en 
Jalisco.

“Que quede claro: no con-
validaré ilegalidades de un 
órgano obligado a actuar con 
la máxima responsabilidad”, 
reclamó e informó que había 
pedido una nueva audiencia.

En la sesión, una veintena de 
secretarios de estudio y cuenta 
organizaron y certificaron las 

pruebas, incluidas las ligas de 
internet, a fin de corroborar su 
existencia y contenido.

Después vendrá la etapa de 
“alegatos de oídas”, en las que 
Gálvez y los partidos podrán 
pedir audiencia para que expon-
gan sus recursos de impugna-
ción y destaquen o enfaticen 
sus argumentos.

El acuerdo con el que opera 
la Comisión encargada del pro-
yecto establece que las audien-
cias serán públicas, y se efec-
tuarán sólo si los interesados 
lo solicitan por escrito.

Fuentes informó que cuen-
tan con 20 mesas para el aná-
lisis de las pruebas y darle 
celeridad.

“(El 24 de julio) es la fecha 
que tenemos con independen-
cia de que pudieran presen-
tarse algunas vicisitudes que 
alteraran la misma, pero hasta 
el momento ese es el calendario 
que ha programado la propia 
Comisión”, indicó.

De la Mata aclaró que ese día 
se podría entregar el proyecto 
a sus pares para su análisis, 
incluso transparentarlo en el 
micrositio.

“Una vez que el proyecto 
esté en internet y circulado 
con los compañeros, a ojo de 
buen cubero, por lo menos una 
semana o dos tendremos para 

que se vote, pero eso se definirá 
por la Sala y no por la Comi-
sión, pero nosotros queremos 
tener el proyecto relativamente 
rápido”, explicó.

 
ABREN, TARDE,  
MICROSITIO 
El 19 de junio, los magistrados 
del Tribunal Electoral anuncia-
ron la creación de un microsi-
tio en el que se transparentaría 
las impugnaciones, agenda de 
la Comisión encargada de la 
sentencia, audiencias y demás 
información sobre la califica-
ción de la elección presidencial.

El sitio apenas se dio a cono-
cer el sábado, incumpliendo con 
su propio acuerdo de máxima 
publicidad, incluso, el acuerdo 
de operación de la Comisión 
no se ha publicado en el Diario 
Oficial de la Federación.

En el documento se estable-
cen fechas a partir de la puesta 
en marcha del micrositio, que 
tampoco se cumplieron.

Su publicación también 
impacta en la presentación de 
escritos y audiencias de quienes 
quieran opinar sobre la elección.

De la Mata y Fuentes argu-
mentaron que la tardanza se 
debe a que han subido docu-
mentos de “hasta 3 mil páginas”, 
pero insistieron en que el pro-
ceso será transparente.

 zEl fin de semana iniciaron los trabajos para la calificación de la elección.

Señalan cachirules  
y transas en el PRI 
Delegados a la 24 Asamblea Nacional del 
PRI denunciaron “transas” en la elección 
de los participantes en las mesas temáticas 
para discutir y acordar las reformas a los 
documentos básicos del partido.

Va Nuevo León por más deuda
DANIEL REYES /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- A pocos días de 
que empezó a buscar 900 millo-
nes de pesos de deuda de largo 
plazo y pese a que el Congreso de 
Nuevo León advirtió que el estado 
no puede contratar este tipo de 
pasivos sin su aprobación, la 
administración de Samuel García 
inició el proceso para contratar 3 
mil 780 millones más en créditos.

La Tesorería estatal lanzó el 
viernes la nueva licitación para 
adquirir deuda de largo plazo 
destinada a proyectos de inver-
sión, en un momento en el que 
el gobierno necesita fondos para 
obras de reconstrucción de daños 
que dejó la tormenta “Alberto”.

De concretarse estos dos nuevos 
endeudamientos en sus montos 
máximos, los pasivos sumarían 
4 mil 680 millones de pesos, cifra 
casi similar a la bolsa de 4 mil 810 
millones que el estado estimó para 
las reparaciones por “Alberto”.

La licitación por 900 millones 
de pesos fue lanzada el pasado 
lunes y su adquisición está 
fechada para el próximo 19 de 
julio, mientras que los pasivos por 
3 mil 780 millones se adjudicarán 
el próximo 6 de agosto.

Ante la urgencia de recursos 
para la emergencia, el gobernador 
anunció el 21 de junio que enviaría 
el Presupuesto 2024 completo al 
Congreso local, que no presentó 
en noviembre pasado en medio de 
su enfrentamiento político con la 
mayoría legislativa del PAN y el PRI.

Con esto se buscaba crear un 
fondo de reconstrucción y acce-
der a un nuevo tope de endeuda-
miento, ya que actualmente rige 
el Presupuesto 2023.

Luego de que panistas y pri-
istas condicionaron la aproba-
ción a que García libere fondos 
retenidos a sus municipios desde 
2023, el mandatario estatal omitió 
presentar el Presupuesto y acudió 
el 27 de junio con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
para solicitar 4 mil 810 millones 
de pesos para las reparaciones.

Un día después, Samuel Gar-
cía aseguró que el pasado lunes 
iban a llegar los primeros mil 500 
millones de pesos aprobados para 
AMLO, pero el estado no lo ha 
confirmado.

Agencia Reforma buscó al 
tesorero estatal, Carlos Garza, 
para conocer la situación de estos 
fondos, pero no hubo respuesta.

El 2 de julio, tras conocerse 
que el estado busca contratar 
900 millones de pesos en deuda, 
los diputados locales del PAN y 
del PRI sostuvieron que el tope de 
deuda autorizado para 2023 no se 
puede ejercer automáticamente 
para este año sin la aprobación 
del Legislativo.

Al cierre del primer trimestre 
del año, la Secretaría de Hacienda 
ubicó a Nuevo León con la mayor 
deuda pública entre los estados, 
incluyendo la CDMX, al alcanzar 
102 mil 942 millones de pesos 
entre el gobierno central y sus 
organismos descentralizados.

pasivos de un año... en una semana
El Gobierno de NL lanzó en una semana licitaciones para 
adquirir deuda equivalente al máximo anual.

deuda de una semana

(En millones de pesos)

lunes

$900
viernes

$3,780

$4,680
$4,680

*Según el Presupuesto 2023 porque  
no se ha aprobado el Presupuesto 2024.

tope anual de deuda*
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 zLa última victoria de Lewis Hamilton en Fórmula 1 había sido en el GP de Arabia Saudita de 2021.

El piloto rompió su sequía de victorias en Fórmula 1

Celebra Mercedes triunfo 
de Hamilton en Silverstone
‘Checo’ se fue  
sin puntos  
y fuera del Top 10  
de la carrera

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El piloto de 
Mercedes, Lewis Hamilton con-
siguió el triunfo en el Gran Pre-
mio de Silverstone, el veterano no 
ganaba una carrera de Fórmula 1 
desde 2021. El británico compar-
tió el podio con Max Verstappen 
de Red Bull y su compatriota 

Lando Norris de McLaren, quie-
nes ocuparon el segundo y tercer 
puesto, respectivamente. Esta es 
la segunda victoria de la escude-
ría de las ‘flechas plateadas’ en 
esta temporada.

Sin embargo, el equipo no tuvo 
un fin de semana redondo, George 
Russell, (quien ganó la semana 
pasada el GP de Austria) comenzó 
desde la pole position, pero aban-
donó la carrera debido a proble-
mas mecánicos en su monoplaza.

Más atrás, Verstappen 
peleaba por remontar posicio-
nes con Norris y Hamilton, más 
atrás, Oscar Piastri (McLaren) dis-
putaba un sitio en el Top 5 con 

con los Ferrari de Carlos Sainz 
y Charles Leclerc, además del 
monoplaza de Lance Stroll de 
Aston Martin.

El mexicano Sergio Pérez 
comenzó desde el último puesto 
de la parrilla y comenzó a ganar 
lugares, sin embargo, la lluvia 
complicó el manejo del auto y 
se conformó con el puesto 17. Del 
otro lado de la pista, Hamilton 
aprovechó su experiencia para 
adelantar a sus rivales y las para-
das a pits para sacar ventaja.

Esta fue la primera victoria 
del británico desde 2021, cuando 
ganó el GP de Arabia Saudita. 
“Cada día me levanto y trato de 

concentrarme en la tarea y tra-
bajar lo más duro que puedo con 
este equipo y esta es mi última 
carrera aquí (en Silverstone) con 
este increíble equipo”, declaró 
Lewis tras la carrera.

Max Verstappen se mantiene 
como líder en el Mundial de Pilo-
tos con 255 puntos, seguido de 
Lando Norris (171), el tercer sitio es 
para Charles Leclerc (150), ‘Checo’ 
Pérez cayó al sexto lugar con 118 
unidades, a pesar del abandono 
Russell está a sólo siete puntos 
del mexicano.

El 21 de julio será la próxima 
carrera en el Circuito de Hunga-
roring, de Hungría.

Definen penales  
Semis de la Euro  
y Copa América
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-De los cua-
tro clasificados a las Semi-
finales en la Eurocopa 2024, 
dos lo hicieron por medio de 
los penales, mientras que en 
la Copa América, tres de las 
selecciones que superaron los 
Cuartos de Final tuvieron que 
conseguir su pase desde los 11 
pasos. Una tendencia que se ha 
visto con mayor frecuencia en 
las últimas ediciones de estos 
torneos y también se ha repli-
cado en otros como el Mundial.

En la UEFA, sólo Países Bajos 
avanzó en tiempo regular, tras 
vencer 2-1 a Turquía, mientras 
que España debió resolver el 
partido en tiempos extras. En 
tanto que Inglaterra logró la 
victoria con un 5-3 sobre Suiza 
en los penales, caso similar a 
Francia, que se impuso con el 
mismo marcador a Portugal 
desde esta distancia.

Ahora España enfrentará 
a Francia, mientras que ingle-
ses y neerlandeses buscarán su 
pase a la Final

En la CONMEBOL, no existe 
el criterio de tiempos extras, 
por lo que se va directo a la 

definición desde los 11 pasos. 
Argentina venció a Ecuador por 
esta vía (4-2), caso similar el de 
Canadá ante Venezuela (4-3) y 
Uruguay sobre Brasil (4-2), sólo 
Colombia le ganó a Panamá 
dentro de los 90 minutos (5-0).

Los argentinos chocarán con-
tra los canadienses y los urugua-
yos se medirán con los Colombia.

Tanto en la Eurocopa como 
en la Copa América, son más 
frecuentes las rondas de pena-
les a partir de los Cuartos de 
Final. Algo similar se vio en el 
Mundial de Qatar 2022, donde 
la mitad de los juegos de esta 
etapa definió a un ganador por 
este criterio.

En 2016, la Euro, dos de las 
cuatro llaves de esta ronda se 
definieron por esta vía. En el 
2021, sólo un equipo alcanzó 
las Semifinales de esta forma: 
España que igualó 1-1 con Suiza 
y luego tomó el triunfo 3-1.

Mientras que en la Copa 
América 2019, tres de las cua-
tro series de Cuartos de Final 
llegaron a los penales, sólo 
Argentina ganó 2-0 a Vene-
zuela durante el tiempo regla-
mentario. Para la edición 2021, 
fueron dos partidos que llega-
ron a esta instancia.

 zLas Semifinales de los torneos de CONMEBOL y UEFA se 
disputarán los próximos días 9 y 10 de julio.

 zEl tenista español quiere ser bicampeón de este torneo.

Defiende Carlos Alcaraz 
su título en Wimbledon
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El tenista 
español Carlos Alcaraz avanzó 
a los Cuartos de Final en Wim-
bledon, el campeón defensor 
superó al francés Ugo Humbert 
en la ronda previa con un 6-3, 
6-4, 1-6 y 7-5, para alcanzar por 
sexta ocasión consecutiva esta 
instancia en un Grand Slam. 
Luego de ganar Roland Garros 
en junio, el número tres del ran-
king mundial espera sumar su 
segundo torneo major de la 
temporada.

El jugador de 21 años encara 
su segundo torneo en pasto del 
2024. A finales del mes pasado 
fue eliminado en los Octavos de 
Final en el ATP 500 de Queens, 
donde cayó ante el británico 
Jack Draper en dos sets.

En su regreso a Wimbledon, 
Alcaraz comenzó con fuerza, 
cuando venció en tres sets a 
Mark Lajal y Aleksandar Vukic 
en la primera y segunda ronda, 
respectivamente. Sin embargo, 
las cosas se complicaron con-
tra Frances Tiafoe, a quien 
tuvo que vencer en cinco sets 
y luego a su último rival, Hum-

bert en cuatro episodios.
“Me sentí genial jugando 

hoy. Siento que jugué a un gran 
nivel. Sólo trato de pelear todas 
las pelotas, todos los puntos. No 
importa en qué parte de la pista 
estoy. Sólo me doy la oportuni-
dad de seguir con vida para el 
punto, tengo que pelear hasta el 
final”, dijo el español tras finali-
zar el partido.

El tenista quiere unirse a 
nombres como el de Novak 
Djokovic, Pete Sampras y Roger 
Federer, en la lista de jugado-
res que han hilado títulos en 
Wimbledon.

Concluye tenis de mesa 
en Nacionales CONADE
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Quintana Roo 
terminó su participación en 
tenis de mesa con una medalla 
de plata y dos de bronce, en la 
disciplina de tenis de mesa. Las 
atletas subieron al podio en el 
CODE Metropolitano de Gua-
dalajara, sede que concluyó sus 
actividades dentro de los Juegos 
Nacionales CONADE 2024.

La tenimesista Ixchel Reyes 
Ramírez terminó en segundo 

lugar de la categoría singles 
femenil de la división U21. La 
jugadora enfrentó en la final a 
la anfitriona Aranza Cossio, quien 
se quedó con la presea dorada.

Mientras que en la división 
de dobles femenil, también U21, 
Reyes trabajó junto con Nichole 
Magaña para conseguir la meda-
lla de bronce, donde se queda-
ron en Semifinales. A estas dos 
preseas se suma el tercer lugar 
logrado días antes por el equipo 
femenil U19, formado por Jael 
Sosa, Ana Díaz, Tamara Martín 

y Alessandra de la Rosa. 
La delegación quintana-

rroense llegó a las 265 medallas 
en total, con 78 preseas dora-
das, 76 de plata y 111 de bronce. 
La entidad se mantiene en el 
quinto lugar del medallero de 
los Juegos Nacionales CONADE, 
sólo por detrás de Jalisco, Nuevo 
León, Estado de México y Baja 
California.

La Ciudad de México será 
sede de remo hasta el 11 de julio, 
la última disciplina que se dispu-
tará este año.

 zQuintana Roo consiguió una medalla de plata y un bronce en la última jornada.

Golpe al bicampeón
Atlético San Luis venció 2-1 al América, en 
la Jornada 1 del Torneo Apertura 2024. Los 
potosinos cortaron a las ‘águilas’ una racha 
de siete juegos sin perder.
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El panorama vitivinícola nacio-
nal está conformado por 17 esta-
dos. Baja California, Zacatecas y 
Coahuila concentran las mayores 
extensiones de viñedos, mientras  
que Michoacán -con ochoº pe-
queños productores- y Nayarit 

-con viñedos a 2 mil metros sobre 
el nivel del mar- emergen como 
los nuevos herederos de la vitivi-
nicultura nacional. 

REGIONES  
POR EXPLORAR 

CON EL VERANO LLEGA 
LA ÉPOCA MÁS ESPERADA 
POR LOS ENÓFILOS:  
LA DE VENDIMIAS. 
SALOMÓN ABEDROP, 
PRESIDENTE DEL 
CONSEJO MEXICANO 
VITIVINÍCOLA,  
TE CUENTA SOBRE  
LA INDUSTRIA  
EN ESTA TEMPORADA

NAYELI ESTRADA

Cuando hablamos de las 
fiestas de la vid probable-
mente las primeras que vie-
nen a la mente son las de 
Baja California, sin embargo, 
en 2024 ya son 17 estados 
productores y casi 9 mil hec-
táreas de viñedos. 

Salomón Abedrop, pre-
sidente del Consejo Mexi-
cano Vitivinícola (CMV), te 
cuenta sobre la situación de 
la industria en el marco de 
las vendimias 2024. 

“Este va a ser un año muy 
bueno, vamos a alcanzar 
una producción récord y a 
seguir creciendo nuestra 
participación en el merca-
do. Cada vez estamos mejor 
asesorados y adaptados a 
las condiciones de la uva y 
del suelo, la producción en 
México está desarrollándose 
y encontrando cada vez me-
jores condiciones” detalla 
el presidente del Consejo.

El crecimiento en el consumo 
de vino nacional ha ido de la 
mano con la consolidación de 
la industria. En las últimas dos 
décadas, los mexicanos pa-
saron de un consumo de 225 
mililitros, a 1.3 litros per cápita. 

Aunado al alza en la in-
gesta, el vino nacional se po-
sicionó como el favorito de los 
mexicanos, prometiendo un 
futuro fértil para los produc-
tores vitivinícolas. 

“Nos propusimos tener 
mayor número de hectáreas 
de viñedo en México porque 
aún somos una industria pe-
queña, pero con un mercado 
con muchas posibilidades. 

El mexicano nos dio la 
oportunidad de ser su prefe-
rido y tenemos la responsabi-
lidad de darles un mejor pro-
ducto y en condiciones ideales 
en relación calidad precio”, di-
jo el presidente. 

EL FAVORITO  
DE MÉXICO 

TERRUÑO  
SUSTENTABLE
Para garantizar el éxito en los 
planes de expansión del viñedo 
mexicano, el presidente del CMV 
afirma que la unión del gremio 
por la sustentabilidad es clave. 

“Desde el Consejo Mexica-
no Vitivinícola trabajamos muy 
fuerte con todas las asociaciones 
estatales y regionales para tener 
información precisa sobre las llu-
vias y la disponibilidad de agua 
subterránea que riega más del 95 
por ciento de viñedos en México.

DE TIERRA  
FÉRTIL
De acuerdo con el especialista, 
a pesar de ser el favorito en las 
cavas hoy los caldos nacionales 
representan el 34.5 por ciento del 
mercado. Frente a ese porcenta-
je, la expansión de los terruños 
mexicanos simboliza la posibi-
lidad de concentrar una mayor 
oferta y al mismo tiempo, abre 
la puerta a que los productores 
mexicanos puedan explorar di-
ferentes mercados. 

“Teniendo más cantidad de 
hectáreas en el País la oferta se-
rá mayor, se podrá conseguir la 
uva de forma más económica y 
eso hará que tengamos una me-
jor variedad de precios”, afirma 
el fundador de Hacienda Florida. 

MICROPRODUCCIONES: LA TENDENCIA
Hace menos de una década, 
pequeños productores han to-
mado relevancia en el pano-
rama nacional, algunos con el 
objetivo de crear bodegas chi-
cas, otras de vender sus uvas 
a firmas consolidadas. 

“Tenemos muchas nuevas 
bodegas en México pero tam-
bién muchos nuevos viñedos 
que venden sus uvas en un 
modelo similar al europeo, en 
el que las asociaciones de pro-

ductores y las bodegas se juntan 
en las D.O. más importantes. 

Los pequeños productores 
le dan a las bodegas una mayor 
flexibilidad en su producción y 
más oportunidades de crecer sin 
tantas barreras de costos. Este es 
un boom que viene desarrollán-
dose los últimos 7 años”, detalla. 

En el mapa nacional, Queré-
taro y Guanajuato destacan por 
sumar una gran cantidad de mi-
cro productores de uva y bode-

gas emergentes. Por otro lado, 
Aguascalientes sobresale por la 
creación de un espacio impulsa-
do por la Universidad Tecnológi-
ca del Norte de Aguascalientes, 
dedicado a la elaboración de vino 
de nuevos productores. 

“En el Centro de Valor de la 
universidad del estado se maqui-
la el vino de productores que no 
tienen el equipo necesario para 
hacer sus vinos y eso está incen-
tivando un boom de pequeños 
productores y el crecimiento de 
la región”, dice Salomón.

Impulsamos programas de 
riego de alta eficiencia donde se 
cuida el agua y su disponibilidad 
en el futuro con énfasis especial 
en evitar la sobreexplotación de 
los mantos. Es importante que la 
industria crezca en condiciones 
de sustentabilidad a largo plazo y 
para eso, es necesario trabajar en 
el tema ambiental, especialmen-
te en la disponibilidad de agua, 
que es el recurso más importante 
de todos”, enfatiza el empresario.

ESTADO HECTÁREAS

Aguascalientes
Baja California
Chihuahua
Coahuila
Jalisco
Sonora
Zacatecas
Nuevo León
Guanajuato
San Luis Potosí
Querétaro
Puebla
Hidalgo

174
4608
406
1000
50
105
2106
10
506
87
600
50
31
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Las fiestas de la vendimia son el clímax de un 
ciclo anual de arduo trabajo en el campo y la 
bodega. Restaurantes, salones de cata y te-
rrazas; te esperan el resto del año para que 
descubras la transformación del viñedo en sus 
diferentes etapas y la tipicidad de los terruños 
de las 17 regiones que integran el mapa del vi-
no mexicano. Aquí 4 bodegas que te esperan 
con las puertas abiertas .

PARA EXPLORAR MÁS TERRUÑOS
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Regresa la tradicional fiesta de máscaras y antifaces. 
El acceso incluye antifaz, copa con degustación de vi-
no, música en vivo, pisado de uva y la galería de arte.  

 Cuándo: Sá 13 de julio de 13:00 a 22:00 horas
 Dónde : Viñedos Donato. Carretera Crucero de 

Bernal a Ezequiel, Montes km 2, San Martín  
 Cuánto: $1,100 en donato.com.mx

VIÑEDOS DONATO 

Brinda por la nostalgia en esta vendimia armonizada con 
música de los 80`s ejecutada por la banda de pop rock 
Matute. El acceso incluye música en vivo y amenidades, el 
vino y la comida dependen del paquete elegido. 

 Cuándo: sá 24 de agosto a partir de las 14:00 horas 
 Dónde: Vinícola Parvada. Autopista Torreón-San 

Pedro, 505-1-211.  Cuánto: desde $1,850 por persona. 

VINÍCOLA Y HACIENDA PARVADA

La segunda edición de su fiesta “Capricho” en honor a 
la cosecha 2024 en el viñedo “El Raco”, incluye pisado 
de uva, catas, paseo en bici, música y un kit con copa, 
sombrero, portacopa, llavero, bolsa y vino de la casa. 

 Cuándo: 20 de julio de 13:00 a 22:00 horas  
Dónde: Cavas Manchón, Dolores Hidalgo. San Luis 
de La Paz km 12, El Rosillo.  Cuánto: $1,200 en 
enoturismo.cavasmanchon.com

CAVAS MANCHÓN 
Esta bodega festeja 11 años de vendimias con una gran 
fiesta que incluye pisado de uvas, comida, DJ, show del 
grupo Help! Tributo a The Beatles y catas. 

 Cuándo: sá 17 de agosto a partir de las 13:00 horas 
 Dónde: Hacienda Florida.  autopista de cuota 

Saltillo-Torreón km 20  Cuánto: desde $1,350  
en haciendaflorida.com y al 84452 71527.

HACIENDA FLORIDA 

En la segunda fiesta de la vendimia podrás participar 
en el pisado de uva, shows, música en vivo, catas guia-
das, comida y cena con ingredientes frescos. El acceso 
incluye un kit de bienvenida con copa y vino. 

 Cuándo: Sá 17 de agosto de 12:30 a 24:00 horas 
 Dónde: Vinícola El Paraíso. Carretera Dolores-

San Miguel km 15  Cuánto: desde $1,400.

VINÍCOLA EL PARAÍSO 
Enmarcadas por 40 hectáreas de viñedos, nogales y arro-
yos naturales se celebrarán las fiestas de la vendimia de 
Las Pudencianas. Molienda de uva, actividades enológicas, 
vino, maridaje y música, darán sabor al festejo. 

 Cuándo: 2,3 y 4 de agosto de 17:00 a 23:00 horas 
 Dónde: Las Pudencianas. C. Francisco I. Madero SN, 

Barrio Tacubaya  Cuánto:$412 en mauna.mx

LAS PUDENCIANAS

En el marco de el festejo de esta 
importante firma de espumosos 
mexicanos podrás recorrer el vi-
ñedo en todo su esplendor y su-
mergirte en su cava a 25 metros 
de profundidad. La fiesta inclu-
ye el tradicional pisado de uva y 
las presentaciones estelares de 
artistas como Fey, Los Amigos 
Invisibles y Ana Bárbara. 

 Cuando: vi 5 sá 6 y do 7 de 
julio de 11:00 am a 22:00 horas 

 Dónde: Frixenet México. 
Carretera San Juan del Río - 
Cadereyta Km. 40.5 Los Perez, 
Ezequiel Montes  Cuánto: 
desde $790.

FREIXENET

Sobre una colina con impresio-
nantes paisajes, a pocos kilóme-
tros del centro de San Miguel de 
Allende, se ubica esta bodega ro-
deada por viñedos y olivos. Ade-
más de su oferta de paquetes de 
recorridos y degustaciones; su 
propuesta incluye un restauran-
te inspirado en la filosofía “del 
campo a la mesa” con una coci-
na basada en productos frescos 
del campo y distintas opciones 
de alojamiento. 

 Dónde: Nuevo Libramiento 
San Miguel KM 10.2, 
Centro, 37700 San Miguel 
de Allende.  Reserva en 
haciendasanjoselavista.com

SAN JOSÉ LAVISTA 

Su Vendimia de Gala, la novena de su bodega, incluye 
una cena show de cuatro tiempos con maridaje incluido; 
además, música en la cava subterránea, y el acceso a 
una intervención de botellas y barricas. Código de ves-
timenta formal. 

 Cuándo: sá 31 de agosto a partir de las 18:00 horas 
 Dónde: Cava 57  Cuánto: $2,450 en OpenTable.

CAVA 57 

Querétaro 

Esta fiesta reunirá más de 135 etiquetas de todo el es-
tado. Habrá recorridos guiados con música en vivo y 
copa de vino en mano. También habrá catas, talleres  
y muestras de los productos típicos de la región. 

 Cuándo: 20 de julio de 14:00 a 22:00  Dónde: 
Museo del vino de Guanajuato. Hidalgo 14 Centro, 
Dolores Hidalgo  Cuánto: $500.

MUSEO DEL VINO DE GUANAJUATO 

Guanajuato 

Esta bodega en el corazón de la histórica región de Pa-
rras, estrena medalla de plata otorgada en el Concurso 
Mundial de Bruselas por su etiqueta elaborada a partir 
de uvas Malbec. Descubre su vino galardonado y prue-
ba el resto de su oferta de blancos, tintos y rosados. 

 Dónde: Carretera Los Hoyos al Calabacillar, Km 6, 
Ejido los Hoyos  Reserva en casanaufrago.com

CASA NÁUFRAGO 

Coahuila

Desde las entrañas del Rancho Pájaro Azul, en el Valle 
de Jaral de Berrios se elaboran los vinos de Guanamé. 
La oferta de la bodega para descubrir sus terruños 
incluye 3 opciones: degustación, recorrido por el vi-
ñedo con degustación y visita premium, con show 
ecuestre incluido. 

 Dónde: Ex Hacienda Lequeitio km 4, Lequeitio, 
Guanajuato  Reserva en vinosguaname.com

GUANAMÉ

Guanajuato 

Explora las expresiones de diferentes uvas en la Ba-
rra Bajalupana. De jueves a lunes, de 10:00 a 18:00 la 
bodega te espera con sus vinos varietales listos para 
que pruebes la tipicidad de cada uva por botella o por 
copeo. Incluye platillos de la cocina de Pardella Humo y 
Brasas ideados para crear un maridaje perfecto. 

 Dónde: Carretera Frencisco Zarco km 3.6, El 
Porvenir, Ensenada.  Reserva vía IG @bajalupano

BAJALUPANO

Baja California 

En la bodega podrás probar sus dos medallas cose-
chadas durante la más reciente edición del Concurso 
Mundial de Bruselas y escoger entre degustaciones 
con visitas guiadas, con maridaje, picnic o pasar una 
tarde jugando petanca con vino espumoso rosado. 

 Dónde: Carretera San Miguel de Allende - 
Buenavista, San Felipe Km. 2.8  en dosbuhos.com

BODEGA DOS BÚHOS 

Coahuila 

Es tiempo de cosechar y 
festejar lo que la tierra entregó 
a los viñedos durante su ciclo 
anual. Aquí algunas opciones 
para que te escapes a las 
fiestas de la vendimia del norte  
o del Bajío 

NAYELI ESTRADA  

LOS 
INDISPENSABLES

 Generalmente son al aire libre.  
Usa ropa cómoda y zapatos para  

caminar en el campo.
 Hacia el inicio de la noche 

necesitarás un suéter 
 Protégete con bloqueador solar, 

lentes de sol y sombrero.
 Usa repelente de insectos  

ecofriendly.


